

JUAN E. HERNÁNDEZ Y DÁVALOS

COLECCIÓN DE DOCUMENTOS PARA LA HISTORIA  
DE LA GUERRA DE INDEPENDENCIA DE MÉXICO

DE 1808 A 1821

TOMO IV

Coordinación

VIRGINIA GUEDEA  
ALFREDO ÁVILA



UNIVERSIDAD NACIONAL AUTÓNOMA DE MÉXICO  
2008

## NÚMERO 159

Don Rafael González comunica a don Pedro Regalado varios hechos de armas.—  
Noviembre 17

Señor Coronel don Pedro Regalado.— Apatzingán noviembre 17 de 1812.— Estimado compañero y amigo: he abierto con satisfacción el oficio que dirige a usted el excelentísimo señor capitán general en respuesta del parte que le da de la victoria que alcanzó en Ziniquila, me he hecho cargo de todo cuanto le expresa y me alegro del nuevo concepto que se ha formado, tanto por el acontecimiento dicho como por los oficios que yo he hecho informando la verdad de los procedimientos de usted. La noticia que usted me comunicó la solemnizamos con repiques y pólvora en medio de un furioso aguacero del último día de agua. Espero que no pierda ocasión de darme aviso de cuanto le ocurra en ese punto principalmente cuando pase a Colima y no se fíe de ligeros que dan noticias inciertas. Acabo de recibir una noticia del coronel don Salvador Muratalla en que me dice que a Zamora lo atacaron por tres puntos; que hubo 5 muertos enemigos que les sacaron los nuestros un cañón y se acamparon en Xacona. Que el día 11 de este asomó una división de 300 enemigos que avanzaban para San Simón inmediaciones de la Palma y que le acometieron al señor brigadier Macías, quien con otras dos divisiones los tiene sitiados en el pueblo de Jucumatlán. En Ixtlan derrotaron a Negrete entre los jefes Hermosillo y Oropeza y que siguieron el alcance a Negrete que por un cerro se fue para Zamora con unos cuantos. En Yurira no quedó enemigo de los que perseguían nuestras tropas. El señor general saldría hoy para Pátzcuaro y supuesto que así es estará bien satisfecho que no lo sorprenderán los de Valladolid y que estos no tendrán mucha fortaleza pues se les acerca. Con que ya puede usted ver que hace por ese rumbo no me vaya saliendo con que solo tomé

a Colima y Zapotlán y me hice de solo 500 fusiles y que me parto a Guadalajara con 400 hombres porque si escribe esas frioleras pondré otro en su lugar que lo haga mejor.

Apreciaré que en compañía de don Manuel logre de todas felicidades y que mande a su compañero y amigo que lo estima.— *Rafael González.*

El mozo Mauricio no ha llegado. Al dador le he dado 1 peso para ida y vuelta

La edición del tomo IV de la *Colección de documentos para la historia de la Guerra de Independencia de México de 1808 a 1821* estuvo a cargo de

Carlos Cruzado Campos  
Raquel Güereca Durán  
Eric Adrián Nava Jacal  
Gabriela E. Pérez Tagle Mercado  
Claudia Sánchez Pérez

PROYECTO DGAPA PAPIIT IN402602